

МОНОГРАФИИ НГТУ

М. В. МЕЛЬНИКОВ

ПРИВАТНОЕ И ПУБЛИЧНОЕ
В ИСТОРИЧЕСКОМ ПРОЦЕССЕ
ТЕОРЕТИКО-СОЦИОЛОГИЧЕСКИЙ
АНАЛИЗ



ПРИВАТНОЕ И ПУБЛИЧНОЕ
В ИСТОРИЧЕСКОМ
ПРОЦЕССЕ

ТЕОРЕТИКО-СОЦИОЛОГИЧЕСКИЙ
АНАЛИЗ



НОВОСИБИРСК
2 0 1 6

ББК 60.032
М 482

Рецензенты:

О.А. Донских, д-р филос. наук, PhD (Monach), профессор;
С.А. Ильиных, д-р социол. наук, профессор;
Ю.И. Казанцев, д-р истор. наук, профессор;
Л.А. Осьмук, д-р социол. наук, профессор

Научный редактор

В.И. Игнатьев, д-р филос. наук, профессор,
зав. кафедрой социологии НГТУ

Мельников М.В.

М 482

Приватное и публичное в историческом процессе. Теоретико-социологический анализ : монография / М.В. Мельников. – Новосибирск: Изд-во НГТУ, 2016. – 396 с. (Серия «Монографии НГТУ»).

ISBN 978-5-7782-2804-7

Автор предпринимает попытку объяснить изменения, происходящие в разные исторические эпохи в приватной и публичной сферах общественной жизни. Содержание этих изменений описывается как социальная приватизация. Направленность социальной приватизации определяется как движение общества в сторону деполитизации, десоциализации и очастничания. Примерами изменений, сущность которых составляет социальная приватизация, рассматриваются снижение гражданской активности населения, появление огороженных и квазипубличных пространств, превращение государства в частную корпорацию. Автор доказывает, что социальная приватизация может действовать как механизм, посредством которого индивиды и группы пытаются приспособиться к неблагоприятным для них изменениям в окружающей социальной среде. Общественно опасные последствия социальной приватизации характеризуются как неспособность и нежелание людей слышать и видеть друг друга, осуществлять коллективные и кооперативные действия в общественных интересах.

Книга предназначена для социологов, социальных философов, историков, аспирантов и студентов, изучающих социальную теорию, социологию управления, социологию государства и права, социологию города.

ББК 60.032

ISBN 978-5-7782-2804-7

© Мельников М.В., 2016

© Новосибирский государственный
технический университет, 2016

M.V. MEL'NIKOV

**THE "PRIVATE" AND "PUBLIC"
CONCEPTS IN THE HISTORICAL PROCESS**

SOCIOLOGY-THEORETICAL ANALYSIS



**NOVOSIBIRSK
2 0 1 6**

ББК 60.032

M 482

Reviewers:

O.A. Donskikh, D.Sc. (Philos.), PhD (Monach), professor;

S.A. Il'inykh, D.Sc. (Sociol.), professor;

Yu.I. Kazantsev, D.Sc. (Hist.), professor;

L.A. Os'muk, D.Sc. (Sociol.), professor

Scientific editor

V.I. Ignat'ev, D.Sc. (Philos.), NSTU sociology department, head

Mel'nikov M.V.

M 482 The "private" and "public" concepts in the historical process; sociology-theoretical analysis: monograph / M.V. Mel'nikov. – Novosibirsk: NSTU Publisher, 2016. – 396 pp. ("NSTU Monographs" series).

ISBN 978-5-7782-2804-7

In his book the author is making an attempt to explain changes occurring in various historical epochs in private and public spheres of social life. The essence of these changes is described as social privatization. The direction of social privatization is defined as the movement of society to de-politicization, de-socialization and private ownership. The examples of changes whose essence is social privatization include a decrease in social activity of the population, the appearance of enclosed and quasi-public areas, and the transformation of state to a private corporation. The author proves that social privatization may act as a mechanism by means of which individuals and groups try to adapt to unfavorable changes in the surrounding social environment. Consequences of social privatization dangerous to society are described as people's inability and unwillingness to hear and see each other and to perform collective and corporate actions in the public interest.

The book is intended for sociologists, social philosophers, and historians as well as for graduate and postgraduate students specializing in social theory, sociology of management, sociology of state and law and sociology of town.

ББК 60.032

ISBN 978-5-7782-2804-7

© Mel'nikov M.V., 2016

© Novosibirsk State

Technical University, 2016

ОГЛАВЛЕНИЕ

Введение	7
ЧАСТЬ 1. ДИХОТОМИЯ ПРИВАТНОГО И ПУБЛИЧНОГО	17
Глава 1. О значении понятия «приватное»	17
Глава 2. Приватность и приватная сфера	32
Глава 3. О значении понятия «публичное»	50
Глава 4. Публичность и публичная сфера	56
Глава 5. Дихотомия приватного и публичного и ее применение в социологии	67
Глава 6. Приватное и публичное в общественном развитии	91
Глава 7. Размывание границы между приватным и публичным в современном обществе	102
ЧАСТЬ 2. ПРИВАТИЗАЦИЯ ОБЩЕСТВА: ПОНЯТИЕ И СОЦИАЛЬНЫЙ ФЕНОМЕН	119
Глава 8. Об основном значении понятия «приватизация»	119
Глава 9. Социологическая семантика приватизации	123
Глава 10. Личность и ее собственность	155
Глава 11. Частные группы и частные интересы	164
ЧАСТЬ 3. ФОРМЫ И НАПРАВЛЕНИЯ ПРИВАТИЗАЦИИ ОБЩЕСТВА	175
Глава 12. Приватизация государства	175
Глава 13. Приватизация международных отношений	208
Глава 14. Связь между приватизацией собственности и приватиза- цией государства в России 1990-х годов	224
Глава 15. Приватизация права	251



Глава 16. Старые и новые огораживания	264
Глава 17. Публичное пространство города и его приватизация ...	285
Глава 18. Закрытые жилые сообщества и кризис солидарности ...	308
Глава 19. Приватизм, или уход в частную жизнь	336
Заключение.....	348
Библиографический список.....	355

CONTENTS

Introduction	7
PART 1. DICHOTOMY OF THE «PRIVATE» AND «PUBLIC» CONCEPTS	17
Chapter 1. On the concept of «private».....	17
Chapter 2. Privacy and the privacy sphere	32
Chapter 3. On the sense of the «public» concept	50
Chapter 4. Publicity and the public sphere.....	56
Chapter 5. Dichotomy of the «private» and «public» concepts in sociology	67
Chapter 6. The «private» and «public» concepts in social development	91
Chapter 7. Blurring of the boundary between the «private» and «public» concepts in modern society	102
PART 2. PRIVATIZATION OF SOCIETY: THE CONCEPT AND THE SOCIAL PHENOMENON	119
Chapter 8. On the main sense of the privatization concept.....	119
Chapter 9. Sociological semantics of privatization	123
Chapter 10. Personality and its property	155
Chapter 11. Private groups and private interests	164
PART 3. FORMS AND TRENDS IN SOCIETY PRIVATIZATION	175
Chapter 12. Privatization of state.....	175
Chapter 13. Privatization of international relations	208
Chapter 14. The relationship between privatization of property and privatization of state in Russia in the 1990s	224
Chapter 15. Privatization of law.....	251



Chapter 16. Old and new enclosures.....	264
Chapter 17. The city public area and its privatization	285
Chapter 18. Closed residential communities and the crisis of solidarity	308
Chapter 19. Privatism or escape to private life	336
Conclusion.....	348
References.....	355